

Zeitschrift: Geomatik Schweiz : Geoinformation und Landmanagement =
Géomatique Suisse : géoinformation et gestion du territoire =
Geomatica Svizzera : geoinformazione e gestione del territorio

Herausgeber: geosuisse : Schweizerischer Verband für Geomatik und
Landmanagement

Band: 114 (2016)

Heft: 9

Vorwort: Editorial

Autor: Bovet, Stéphane

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Sind wir alle «Pokémon Go»?

Bei «Pokémon Go» handelt es sich um ein Smartphone-Spiel, das darin besteht, in der wirklichen Welt Pokémoms zu suchen und zu orten. Die Schnittstelle Ihres GPS ermöglicht, in der realen Welt kleine, versteckte Tiere zu verfolgen und zu lokalisieren. Ihr Smartphone vibriert jedesmal, wenn Sie in der Nähe eines Pokémoms vorbeikommen, was reine Geolokalisation in einer Welt der erweiterten Wirklichkeit bedeutet.

In diesem Editorial interessiere ich mich für die Gründe, die, so scheint mir, den simplen Sommerspass übertreffen und eher einen Akt des Übergangs, eine neue Schwelle in unseren digitalen Gewohnheiten darstellen. Diese neue Schwelle könnte eine Tragweite haben, vergleichbar mit der Erfindung und Verbreitung ab 2005 der unentgeltlichen Kartografiedienste wie Google oder Bing.

Die Geschichte des Web ist auch eine der Kartografie, der Versuch, die Leute in die Welt einer Webseite eintreten zu lassen. Die demokratisierte Verwendung des Internets hat Zugang zu vielen Informationen gegeben, von denen ein sehr grosser Teil auf im Inneren eines visualisierten Umfeldes enthaltenen Daten basiert. Zur Hierarchie der von den Suchmaschinen vorgeschlagenen Informationen, zur Verknüpfung der von den sozialen Netzen vorgeschnallten Profile, zu der von den Navigationsdiensten vorgeschlagenen Logik der Orientierung gesellt sich eine neue geografische Dimension: Die Geografie für alle wird jetzt Fun und Spiel. Die von «Pokémon Go» vorgeschlagene Beschäftigung beruht auf einem Spielszenario in einer kooperativen Je-ka.mi-Umwelt, die sich im geografischen Raum befindet. Diese Beschäftigung geht also über das simple «Geocaching» hinaus. So werden also die in der geolokalisierten Umgebung des «Pokémon Go» aktiven Gamer auch zu Geografen, die sich nicht kennen.

Kann für die Spezialisten der Geografie, die Mühe bekunden, Studenten für diese Berufsausbildung zu gewinnen, diese Öffnung eine Gelegenheit bieten, die Zahl der Fachleute zu erhöhen? Kann für die Berufe der Geografie, die mehr Mittel verlangen, diese Öffnung nicht auch die Gelegenheit neuer Tätigkeitsfelder bedeuten? Kann für die nach Informationen suchenden Spezialisten der Geografie diese Öffnung nicht auch die Gelegenheit bieten, auf bürgergerechte und gezielte Art Daten zu sammeln? Der Einfluss dieser auf die Geografie erweiterten Orientierung zu Fun bleibt zu definieren. Dieser Einfluss muss durch unser Interesse an Gestaltung und Teilnahme gestärkt werden.

Eines ist sicher: Dieses von «Pikachu» ausgelöste Phänomen wird uns nächstens auf irgend eine Weise erreichen. Ob Sie einen Avatar auf «Pokémon Go» haben oder nicht, lade ich Sie ein darüber nachzudenken.

Stéphane Bovet
Redaktor Schweizerische Gesellschaft für Photogrammetrie und Fernerkundung (SGPF)

Sommes-nous tous «Pokémon Go»?

«Pokémon Go», il s'agit d'un jeu sur smartphone consistant à chercher et à attraper des Pokémoms dans le monde réel. L'interface utilise votre GPS et vous permet de traquer et localiser «dans le monde réel» des petits animaux cachés. Votre smartphone se met à vibrer chaque fois que vous passez à proximité d'un Pokémon, c'est de la pure géolocalisation dans un monde de réalité augmentée. Dans cet éditorial, je m'intéresse aux raisons qui font que ce «phénomène» me semble dépasser le simple buzz estival et pourrait bien acter un passage, une transition, un nouveau seuil dans nos habitudes numériques. Ce nouveau seuil pourrait avoir une portée comparable ce que représenteront l'invention et le déploiement dès 2005 des services de cartographie gratuits comme Google Maps ou Bing.

L'histoire du Web est aussi une histoire de cartographie, la tentative de faire entrer le monde dans l'espace d'une page web. L'utilisation démocratisée d'Internet a donné accès à de nombreuses informations dont une très grande partie peut être rattachée aux données géographiques à l'intérieur d'un environnement de visualisation. À la hiérarchisation des informations proposée par les moteurs de recherche, à la mise en relation des profils proposée par les réseaux sociaux, à la logique d'orientation proposée par les services de navigation, s'ajoute une nouvelle dimension géographique: la géographie pour tous devient maintenant «fun» et ludique. L'expérience proposée par «Pokémon Go» repose sur un scénario du jeu, dans un environnement multi-joueurs coopératif situé dans l'espace géographique. Cette expérience va donc bien plus loin que le simple «geocaching». Voilà que les «gamers» actifs dans l'environnement géolocalisé de «Pokémon Go» deviennent aussi des géographes qui s'ignorent.

Pour les professions de la géographie dont les filières de formation peinent à recruter davantage d'étudiants, cette ouverture ne représente-t-elle pas une opportunité d'accroître le nombre de spécialistes? Pour les professions de la géographie demandeuses de plus de moyens, cette ouverture ne représente-t-elle pas une opportunité de nouveaux débouchés? Pour les professions de la géographie à la recherche d'information, cette ouverture ne représente-t-elle pas une opportunité de récolter de manière citoyenne et ciblée des données? L'impact qu'aura cet élargissement orienté vers la géographie pour le «fun» reste à définir. Cet impact sera modelé par notre intérêt à nous y intéresser et à y participer. Une chose est certaine, ce «phénomène» mené par «Pikachu» va nous atteindre prochainement d'une manière ou d'une autre. Qu'importe si vous possédez ou non un avatar dans «Pokémon Go», je vous invite à y réfléchir.

Stéphane Bovet
Rédacteur pour la Société Suisse de Photogrammétrie et Télédétection (SSPT)